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Le Pape François interpelle l’Union européenne 

Lydie Massard, autonomiste bretonne au Parlement européen 
Les Régions & Peuples Solidaires  
comptent une eurodéputée de plus ! p. 5 
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Le projet prend corps  
pour une Méditerranée du Futur

Stratégie macro-régionale en Méditerranée

Le 9 mai 2023, le Parlement européen a voté à une très large 
majorité (564 voix pour, 14 contre) le rapport que François 
Alfonsi a présenté qui demandait à l’Union européenne 
d’activer une stratégie macro-régionale en Méditerranée. 
Depuis, avec l’appui de Nora Mebarek, rapporteur pour avis en 
commission Pêche, et de Younous Omarjee, président de la 
commission REGI qui a porté cette initiative, une démarche 
chemine pour que ce projet se concrétise. L'idée était au 
coeur des débats des Rencontres méditerranéennes à 
Marseille du 21 au 23 septembre. À lire p.6-8

Nagorno-Karabakh. Les Arméniens acculés
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Accapu di a reddazzione

DL’affare di u Sèculu 
 

Dapertuttu in u mondu, citatini si mubilizèghjanu in una 
dinàmica à livellu di a pianetta da fà ricunnosce i so diritti 
fundamentali di pettu à i ciambuttamenti climàtichi. Ùn si 

ne parla tantu à u livellu di u grande pùblicu chì i mèdia sò 
occupati à d’altre infurmazioni… I Stati affùcanu ste mubilisazioni 
è i lobbì industriali scumbàttenu contru… 
Puru, in Francia, in u 2018, Oxfam s’hè mossa per partecipà à 
sta dinàmica mundiale, sott’à u slogan : Notre affaire à tous – Agir 
pour la justice climatique. Oxfam France si scrive in u paisagiu 
mundiale di a ghjustizia climàtica è di i diritti à a natura. Hè 
sociu d’una cunfederazione presente in 90 paesi in u mondu chì 
travaglia à suluzioni durèvule per scumbatte a puvertà. 
In 2020, quattru altre urganisazioni l’anu raghjunta per cus-
tringhje u Statu francese à agisce : a Federazione Naziunale di 
l’Agricultura Biològica, creata in u 1978 per purtà a voce di 
l’agricultori bio. Hè u solu retale prufessiunale agrìculu specia-
lizatu in l’agricultura biològica ; a Fundazione Abbé Pierre, creata 
in u 1987, per luttà contr’à l’alloghju precariu è à u latu di i 
senza alloghju ; France Nature Environnement, associu federa-
tivu di prutezzione di a natura ch’adunisce 3500 associ in 
Francia ; Anper-Tos, associu naziunale di prutezzione di l’acque 
è di i fiumi ch’hà per scopu a prutezzione di i spazii acquà-
tichi è a lotta contr’à tutte e pulluzioni chì i minàccianu. Più di 
40 urganisazioni cum’è Greenpeace, a Fundazione Hulot, l’Amichi 
di a Terra, Azzione cont’à a Fame, a Lega di I Diritti di l’Omu, 
ecc… sustènenu dinù Notre Affaire à Tous. È più di 2 millioni di 
citatini anu ziffratu una petizione in 2018. Ghjè a mubilisazione 
citatina a più massiva di Francia. A sapìate ? 
U Statu francese hè statu attaccatu in ghjustizia per vìa di a so 
inazzione. L’argumenti : sicchine, incendii, timpeste, fureste è ani-
mali chì smarìscenu, ùn si passa micca in Àfrica, ma dinù in 
Francia ! Si parla di u sestu spinghjimentu di massa, vale à dì di 
a fin’di u mondu tale è quale u cunniscimu. E càuse sò cunnis-
ciute dapoi l’annate 60 omancu. S’omu ùn face nunda, a tim-
peratura di a pianetta hà da cresce di 5 gradi da quì à a fine di 
u sèculu. Vale à dì omancu 50 % di pruduzzione agrìcula in 
menu, istatine à 50 gradi, mancu d’acqua, millioni di ghjente cus-
trinta à migrà… I puliticanti pàrlanu assai, ma ùn fàcenu nunda. 
A Francia hà cambiatu di Presidente di a Repùblica una decina 
di volta dapoi u 60, cù prumesse à chì ne vole, ma l’azzioni ùn 
seguìtanu micca. I scientìfichi sò addisperati di pettu à a surdità 
di u mondu. E pupulazioni sò invitate à manghjà menu carna, 
riduce e so cunsumazioni energètiche, cappià a vittura pè a 
bicicletta… ma i passucci ùn bàstanu micca, ci vole un azzione 
à u livellu mundiale da pudè andà più in fùria.  
In Belgica, à u Pachistanu, à i Stati Uniti, à u Canadà, a ghjente 
attacca u so guvernu pè a so inazzione climàtica. In Ollanda, a 
ghjustizia hà cundannatu u Statu à riduce d’omancu 25 % e so 
emissioni di gasu à effettu di serra. Notre Affaire à Tous, Oxfam, 
A Fundazione pè a Natura di Nicolas Hulot è Greenpeace anu 
postu lagnanza in Francia… è vintu ! In 2021, a Francia hè stata 
cundannata à tene i so ingagiamenti di ridduzzione di l’emis-
sioni da quì à u 2030, è à pacà e cunsequenze s’ella ùn li ris-
pette micca… 
Marti u 3 d’ottobre à 7 ore di sera, ci serà un webinaire per 
spieca st’azzione. Scrivìtevi : https://bit.ly/467ryt4 n 
Fabiana Giovannini.

L’imperator’di i gatti, u Rè, u Duce, cù un bellu pelu 
rossu ben’sicuru pien’di puce, avìa pigliatu in affittu 
un sulaghjolu, un Stadium, un Coliseum, di topi 

veru tupaghjolu. 
I primi ghjorni, i topi s’avvicinàvanu da u gattone, li 
bastava à pòrie2 a patta par fà cullazzione. 
Si sò prestu resi contu chì stu saccu pilosu era più cà 
piriculosu… Da sti matazzi3 spavintati, si ne stàvanu 
intafunati…  
 
Par ingannà a sterpa tupachjina, un ghjornu face u 
mortu, più d’unu s’avvicina… Facìa u tramannatu… Una 
mane à u burdunale s’era appiccatu… cum’è un prisuttu, 
ancora asciuttu. 
Gran’festa tupesca in suffittu… Manfarina, farandole, si 
cantava paghjelle… si parlava di fà fritelle. 
– O Gattò… sè frittu… Ci vulii mette in cabbia ? Intantu, 
magna ràbbia. 
 
U gattu si stacca da u pilastru. Casca à mezu cungressu, 
un veru disastru… Strippati, aggrancati, sbrimbati o ancu 
peghju, a battaglia di Wagram ! Ci era u stracqueghju… 
ne ghjunse ancu à stracquassi à mezu sulaghju, carcu 
di farina cum’è un mulinaghju. 
 – O gatti Mommò… disse un vechju topu… à mè ùn la 
mi fai… E to fìsiche sò compie oramai, ne ai fattu 
abbastanza, doli è guai. Scappate o topi, stu pallone 
farinutu hè quellu gattu chì facìa u saccu pinnutu… 
 
Gatti Mommò s’hè allisciatu a faccia, hà cambiatu bellu 
prestu di tarrenu di caccia… 
 
 
Muralità 
O Madama… a faccia infarinata chì si vole imbillisce, 
Hè ghjustu appuntu a farina chì a tradisce. n 
 
1. Gatti Mommò : parsunaghju imaginariu chì i zitelli ne avìanu a paura 
(dinò : ghjatti mammò). • 2. Pòrie : porghje. • 3. Matazzu : tazzeghju, 
massacru.

Gatti 
Mommò1

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu 
fole, burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i 
quali ste fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di 
Natale Rochiccioli ».

dO chì piacè !
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Fallait-il tenter de 
résister ? Pour l’armée 
de la République 
d’Artzakh si inférieure 
en nombre et en 
armements, et 
condamnée par un 
isolement international 
manifeste, était-ce 
seulement pensable ? 
Les élus de la 
République d’Artzakh 
ont préféré renoncer 
face à l’évidence de 
leur défaite annoncée, 
et leur territoire est 
passé désormais sous 
le total contrôle du 
dictateur de Bakou, 
Ilham Alijev. Les 
Arméniens n’ont le 
choix qu’entre 
l’assimilation ou l’exil, 
et le processus de 
nettoyage ethnique est 
enclenché désormais.

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

Nagorno-Karabakh 

Les Arméniens acculés

Depuis la guerre de l’automne 2020 
lancée par l’armée azérie avec le sou-
tien de la Turquie, et le renfort d’ar-

mements fournis par Israël, la situation des 
Arméniens n’a cessé de s’affaiblir. Avec la 
perte de plus de 6.000 victimes lors de 
cette guerre de 44 jours, dont de nombreux 
jeunes soldats, le peuple arménien d’Artzakh, 
privé de ravitaillement, d’armements et de 
munitions par la fermeture du corridor de 
Latchine, n’avait manifestement pas les res-
sources pour relever un tel défi militaire. 
Au Nagorno-Karabakh, la population armé-
nienne de 150.000 habitants à l’origine, a 
été réduite à 120.000 après le cessez-le-feu 
de novembre 2020 et la perte de plusieurs 
territoires conquis par l’Azerbaïdjan dont 
les habitants ont très souvent rejoint 
l’Arménie voisine une fois expulsés de leurs 
villages envahis. 
Le retournement d’alliance de la Russie laisse 
l’Arménie sans défense, malgré le Traité de 
Sécurité Collective (l’équivalent de l’Otan) 
passé en 2002, qui aurait dû provoquer l’in-
tervention de l’armée russe pour empêcher 
l’agression azérie. Mais la Russie ménage 
ouvertement la Turquie depuis le déclen-
chement de l’invasion de l’Ukraine en février 
2022, et elle s’appuie sur l’Azerbaïdjan pour 
contourner le blocus économique occidental 
qui lui ferme l’exportation de son gaz. 
Mieux, l’Union européenne achète en toute 
connaissance de cause aux azéris un gaz 
qui n’est autre que du gaz russe rebaptisé 
lors de son transit par les gazoducs de la 
mer Caspienne. 
L’Arménie est donc seule, abandonnée par 
son allié officiel la Russie. Elle est lâchée 
aussi par ses soutiens occidentaux qui ont 
signé des accords économiques avec celui 
qu’Ursula von der Leyen n’a pas hésité de 
qualifier de « partenaire fiable », donnant ainsi 
son blanc-seing à une des pires dictatures 
au monde. 
Marraine du territoire arménien du Nagorno-
Karabakh enclavé dans les frontières de 

l’Azerbaidjan, l’Arménie ne pouvait dès lors 
déclencher une solidarité armée et espérer 
renverser le rapport de forces outrageuse-
ment à l’avantage de l’agresseur azéri et de 
son allié turc. 
La défaite subie par les Arméniens en 
Artzakh ne restera malheureusement pas 
sans conséquence sur le reste du territoire 
arménien. L’axe formé par la Turquie et 
l’Azerbaïdjan prend toute l’Arménie en étau, 
avec un objectif affiché : avoir le contrôle 
du sud du pays et y établir une liaison phy-
sique entre les deux territoires turcophones, 
en réduisant l’Arménie à une enclave autour 
de sa capitale Erevan. 
Ce projet a été affirmé par les deux alliés dès 
le lendemain de leur victoire éclair. Il 
consiste à prendre le contrôle d’un « cor-
ridor de Zanguezur » à travers la montagne 
du même nom, et de couper ainsi l’Arménie 
de sa frontière sud avec l’Iran par laquelle 
passe l’essentiel de son commerce, les fron-
tières à l’ouest et à l’est avec la Turquie et 
l’Azerbaïdjan étant totalement fermées. 
Saluant la victoire acquise sur l’Arménie au 
Nogorno-Karabakh lors d’une réunion tenue 
dans le Nakhitchevan, territoire intégré à 
l’Azerbaïdjan bien qu’il en soit séparé par 
le sud de l’Arménie, le duo Erdogan-Aliev a 
ouvertement annoncé ses intentions, et le 
plus probable, vu la liberté d’action qui leur 
est accordée par la communauté interna-
tionale, est qu’ils enchaînent très rapide-
ment en imposant un nouveau rapport de 
forces dans le sud de l’Arménie. D’ailleurs 
plusieurs postes avancés azéris sont déjà 
en place sur le territoire arménien, sur des 
hauteurs qui dominent habitations et gar-
nisons.  
Sans alliés, l’Arménie sera donc de nouveau 
extrêmement vulnérable. Il y a urgence de 
lui donner les moyens de pouvoir résister et 
empêcher la victoire des dictatures sur la 
seule démocratie réelle dans cette partie 
du monde. n
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Elections sénatoriales 

Quelques résultats intéressants 
 
Les élections sénatoriales 2023 ne concernaient pas la Corse. Mais leur déroulement a apporté quelques résultats 
intéressants.

Dans sa composition globale les évo-
lutions sont faibles, ce qui se com-
prend facilement puisque la moitié 

des sénateurs seulement ont été renou-
velés. Cependant la majorité sortante de 
Gérard Larcher a été reconduite avec une 
plus forte proportion d’élus du centre, dont 
le président est Hervé Marseille, et moins 
d’élus du groupe Les Républicains, dont le 
Président est Bruno Retailleau. Hervé 
Marseille a toujours adopté des positions 
beaucoup plus favorables que son homo-
logue républicain dont les effectifs ont légè-
rement diminué.  
Le groupe où siège Paulu Santu Parigi, 
Écologie, Solidarité et Territoires, a lui aussi 
progressé. Dans sa nouvelle configuration, 
obtenir un vote positif à la majorité simple 
du Sénat pour soutenir une proposition de 
statut d’autonomie pour la Corse sera moins 
difficile désormais. 
Car une réforme constitutionnelle par la 
voie parlementaire se fait en quatre temps. 
Premier temps, une proposition de l’Exécutif, 
qui résultera de la négociation en cours 
avec le Président de la République et le 
gouvernement. 
Deuxième temps, un vote favorable de 
l’Assemblée nationale, a priori acquis au vu 
de sa composition, dès l’instant que le parti 
majoritaire, qui soutient le gouvernement, 
joint ses votes aux parlementaires des autres 
groupes qui, à l’exception d’une majorité 
d’élus du RN et des Républicains, sont le 
plus souvent favorables. 
Troisième temps, le même vote doit inter-
venir au Sénat où les élus Les Républicains 

Kanaky Victoire de Robert Xowie ! 
 

Robert Xowie, maire de Lifou, président de l’association des maires indépendantistes en 
Kanaky, fait son entrée au Sénat ! En éliminant Sonia Backès, candidate loyaliste et 
secrétaire d’État au gouvernement Macron/Borne, l’indépendantisme kanak sera représenté 

dans la haute assemblée. Une victoire éclatante et une symbolique très forte donc du FLNKS (Front 
de libération nationale kanak), un 24 septembre, jour anniversaire de la conquête de l’île par la 
France, il y a 170 ans. Robert Xowie devrait rejoindre le groupe Écologie, Solidarité et Territoires au 
Sénat, pour siéger aux côtés de Paulu Santu Parigi. « Jusqu’à aujourd’hui, nous avons toujours eu à 
chercher des ambassadeurs pour parler en notre nom, a dit Robert Xowie, c’est important au 
moment où l’on va parler de la révision constitutionnelle, que le débat se fasse avec nous, pour dire 
directement dans les séances plénières la pensée du FLNKS. » Felicitazioni ! n
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forment le principal groupe. 
Mais il a légèrement reculé en 
sièges et obtenir que plusieurs 
élus s’en émancipent n’est pas 
impossible. Le goulot d’étran-
glement du Sénat est moins 
resserré après ces élections. 
Enfin, dans un quatrième temps, tous les 
parlementaires, députés et sénateurs 
confondus, se retrouveront en Congrès et ils 
devront voter à une majorité des 3/5es la 
réforme constitutionnelle. Là encore, la barre 
est un peu moins haute désormais. 
Parmi les résultats qui ont marqué ce scrutin, 
il y a l’élection d’un sénateur indépendan-
tiste du FLNKS en Nouvelle Calédonie. 
Robert Xowie a même battu la candidate 
membre du gouvernement, Sonia Backès, et 
son élection est un véritable événement 

R&PS  
Une eurodéputée de plus ! 
 

Il aura fallu attendre presque la fin de cette 
mandature, mais c’est arrivé : la fédération Régions 
& Peuples Solidaires compte une eurodéputée 

supplémentaire qui viendra rejoindre François Alfonsi 
et renforcer pour six mois les bancs du groupe Verts-
ALE, en la personne de Lydie Massard, co-porte-parole 
de R&PS, militante de l’Union Démocratique 
Bretonne ! Avec l’élection de Yannick Jadot en effet, 
Sénateur de Paris, Lydie Massard qui était la suivante 

de liste non élue en 2019 (14e), va faire sa rentrée au Parlement européen. 
Mère de 3 enfants, ancienne ouvrière, avec Lydie Massard c’est l’autonomisme 
breton qui siègera à Strasbourg. « Chacun.e souhaite des changements positifs, 
c’est le sens de ce mandat court mais intense. La voix du fédéralisme doit se faire 
entendre ! Impatiente de commencer à travailler sans relâche pour tous.tes ! » a 
commenté notre eurodéputée. 
R&PS compte désormais 2 députés européens, un sénateur, 4 députés à 
l’Assemblée nationale, sans compter les élus qui se rattachent à son étiquette au 
sein du groupe Liot et les centaines d’élus locaux dans tous les territoires qui 
aspirent à plus d’autonomie. Voilà qui renforce encore un peu plus la Fédération 
des Régions et Peuples Solidaires ! n

qui renforce notre camp 
dans la donne politique au 
moment des débats sur la 
réforme constitutionnelle. 
Enfin le succès des écolo-
gistes, notamment avec 

l’élection de Yannick Jadot comme séna-
teur, permet l’accès au Parlement européen 
de celle qui était la première non élue de 
notre liste, Lydie Massard de l’Union 
Démocratique Bretonne. Nous sommes 
désormais deux députés européens issus 
des rangs de R&PS au Parlement européen. 
Ce qui souligne la progression politique de 
la Fédération, ainsi que l’intérêt de l’alliance 
avec les écologistes au moment de ce 
scrutin européen. n 
François Alfonsi.

Le goulot 
d’étranglement 
du Sénat est 
moins resserré 
après ces 
élections.

“

Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu

Volotea 

La fausse 
catalane 
 

Depuis que Volotea s’est 
positionnée sur une offre low cost 
pour la desserte aérienne de la 

Corse, les médias traitent de cette 
candidature comme d’une candidature 
« catalane ». Sauf que la réalité est bien 
différente aujourd’hui. 
Les fondateurs il y a une décennie de 
cette compagnie sont bien catalans et 
ils en ont fixé le siège à Barcelone. Ils 
avaient déjà été les fondateurs de la 
compagnie Vueling dont le trafic s’est 
développé très rapidement, compagnie 
reprise suite à des difficultés 
économiques par British Airways dont 
elle est une filiale désormais. 
Volotea a été créée par les deux 
mêmes entrepreneurs et elle a fixé son 
siège à Barcelone en 2012. 
Puis est survenu le processus 
d’indépendance de la Catalogne. Dans 
les semaines qui ont précédé le 
referendum du premier octobre 2017, 
les spéculations sont allées bon train 
sur les conséquences juridiques du 
processus s’il arrivait à son terme.  
C’est alors que de nombreuses 
sociétés ayant leur siège en Catalogne 
ont décidé de le déplacer vers le reste 
de l’Espagne. Ce mouvement a été 
suscité par les autorités espagnoles qui 
voulaient ébranler la détermination des 
élus catalans en menaçant l’économie 
catalane. Les arguments mis en avant : 
une Catalogne faisant scission avec 
l’Espagne quitterait l’Union européenne 
et la zone euro, plus aucune activité ne 
pourrait rester sans être impactée, etc. 
Elles sont 3.000 entreprises basées en 
Catalogne à avoir cédé à ce chantage, 
soit moins de 2 %, et Volotea en a fait 
aussitôt partie. Son siège a été établi 
ailleurs en Espagne, dans les Asturies, 
et elle y est restée depuis.  
Volotea n’est donc pas une « compagnie 
catalane », ni dans l’esprit, ni dans la 
réalité concrète. n
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Stratégie macro-régionale en Méditerranée 

Le projet prend corps  
pour une Méditerranée du Futur 
 
Le 9 mai 2023, le Parlement européen a voté à une très large majorité (564 voix pour, 14 
contre) le rapport que j’ai présenté qui demandait à l’Union européenne d’activer une stratégie 
macro-régionale en Méditerranée. Depuis, avec l’appui de Nora Mebarek (rapporteur pour avis en 
commission Pêche), et de Younous Omarjee, président de la commission REGI qui a porté cette 
initiative, une démarche chemine pour que ce projet se concrétise.

Première étape en juillet 2023 
quand lors d’un voyage d’études 
à Marseille de la commission REGI, 

une réunion a eu lieu entre les porteurs 
du dossier, moi-même, Younous 
Omarjee et Nora Mebarek, et le prési-
dent de la région Renaud Muselier. 
Rendez-vous est alors pris pour les 
sixièmes rencontres du réseau 
« Méditerranée du Futur » organisées à 
Marseille le 22 septembre 2023, en 
résonnance avec le voyage du pape 
François annoncé à Marseille pour porter 
le message du Vatican sur la tragédie 
des migrants et lancer un appel à la 
coopération des deux rives du Mare 
Nostrum. 
L’organisation de ces rencontres avait 
placé au cœur de ces journées le thème 
de l’accès à l’eau qui préoccupe tous 
les gouvernants des deux rives et 
montre par l’exemple qu’un même pro-
blème appelle des solutions collectives. 
Et comment apporter des solutions col-
lectives sans organiser une réflexion et 
une action communes ?  
Aussi la seconde table ronde organisée 
l’a été sur le thème de ce projet d’une 
macro-région en Méditerranée. Il a été 
plébiscité par les discours des prési-
dents de régions européennes présents, 
Renaud Muselier pour la Provence, 
Carole Delga pour l’Occitanie, Nanette 
Maupertuis pour la Corse, ou repré-
sentés, comme Père Aragonès par 
Meritxell Serret pour la Catalogne, venus 
avec l’objectif de soutenir le projet. Les 
présidents d’autres régions étaient repré-
sentés (Andalousie, Calabre, Toscane). 
Ils ont uni leur voix à ce concert euro-
péen, tandis que les participants venus 
de Tunisie, Algérie, Maroc, Liban, Israël 
ont tous tendu une oreille intéressée. 
En effet, la stratégie macro-régionale 
est un outil des politiques européennes 
qui peut être ouvert aux pays du voisi-
nage non européens. Ainsi en mer 
Baltique, la Norvège et la Russie parti-
cipent eux aussi ; dans les Alpes, la 
Suisse est membre à part entière ; et, 

u  Younous Omarjee. Eurodéputé 
président de la Commission du 
développement régional - « Je me 
félicite que les régions de France se 
soient emparées de la proposition du 
Parlement européen de création d'une 
macro région Méditerranée. Je suis fier 
aussi que ce soit la Commission REGI 
qui ait contribué à relancer un 
processus politique au point mort pour 
la Méditerranée. Bravo à mes collègues 
François Alfonsi et Mebarek Nora pour 
leur contribution décisive... 
Dans mon discours à Marseille, j’ai 

rappelé qu'une nouvelle géopolitique est 
en train de naître sous nos yeux avec un 
regain d'intérêt de l’Europe pour les 
pays du Nord, de l’Est et 
septentrionales de l'Union. 
Le regard de l’Europe ne doit pas se 
détourner du Sud, de l'Afrique et de la 
Méditerranée car ici se concentrent tous 
les défis européens et planétaires. » 
 
u  Renaud Muselier. Président de 
la région Sud - « L’idée c’est de se 
dire que finalement dans ce bassin 
méditerranéen, berceau de civilisations 
mais aussi sources de tous les conflits, 
et aussi l’endroit où les trois religions 
monothéistes sont nées, on se retrouve 

dans une situation où nous les élus 
locaux, présidents de régions, 
gouvernorats, les walis, les walayas au-
delà du respect que nous avons pour 
nos pays souverains, nous avons décidé 
de travailler pour nos citoyens au 
dernier kilomètre, le thème de l’eau par 
exemple, c’est le plus fédérateur et le 
plus difficile à traiter… On parle à tous 
les versants méditerranéens… on a 
tous le même destin lié, et on a tous un 
petit peu la même histoire malgré tout, 
et donc ça a un sens parce que c’est le 
moyen d’apporter des solutions pour 

nos citoyens au plus près de leur vie 
quotidienne. » 
 
u  Carole Delga. Présidente du 
conseil régional d’Occitanie - « La 
Méditerranée est un carrefour entre les 
continents et a toujours fait lien entre 
les peuples. 
Nous avons besoin plus que jamais 
d’une Méditerranée dynamique, qui 
embrasse les défis de son temps sur 
les volets sociaux, diplomatiques, 
économiques et bien sûr 
environnementaux.  
Je crois fermement en la force de la 
coopération méditerranéenne pour faire 
face aux situations d'urgence, répondre 

…

Lors du vote du 
rapport Alfonsi au 
Parlement 
européen pour une 
macro-région 
Méditerranée, avec 
notamment le 
président de la 
commission du 
Développement 
régional, Younous 
Omarjee.
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aux crises qui se multiplient et bâtir 
un avenir plus résilient… Nous avons 
de nombreux défis à relever, des défis 
humanitaires, sociaux, diplomatiques, 
économiques. La question bien 
entendu du dérèglement climatique 
qui est à l’origine de ces tragédies 
marocaine et libyenne, mais 
également des mégas feux, près de 
200.000 hectares ont brûlé cet été 
sur l’ensemble du bassin 
méditerranéen… Nous devons avoir 
une Méditerranée vivante, et qui ne 
peut pas être un cimetière à ciel 
ouvert. »  
 
u  Nanette Maupertuis. 
Présidente de l’Assemblée de 
Corse, membre du Comité des 
régions - « Au-delà de la Corse, je 
représente les collectivités locales et 
régionales, si nous n’avons pas des 
actions qui touchent directement les 
populations, en matière d’eau 
potable, d’agriculture durable, de 
sècheresse, de transport, de bienêtre, 
de culture, d’échange, des jeunes qui 
se déplacent, travaillent dans les 
universités etc, on passera à côté de 
la plaque. Il y a eu au cours de 
l’histoire différents grands discours 
sur la Méditerranée, des grands 
processus politiques qui n’ont pas été 
suivis d’effets, il faut des actions 
concrètes et c’est pour ça que nous 
essayons de promouvoir l’idée d’une 
macro-région, soutenue par la 
Commission européenne et par le 
Conseil européen, pour avoir un outil 
vraiment opérationnel. Le projet de 
macro région Méditerranée devra se 
faire avec et pour les citoyens des 
deux rives et dans le respect des 
spécificités de chacun et de notre 
diversité. La Corse, île de 
Méditerranée, entend y prendre sa 
place. » n

Marseille, ville 
cosmopolite, 
« porte sur la 

Méditerranée », un 
point d’orgue d’un 
long périple de 10 
années sur tout le 
pourtour méditerra-
néen où, depuis 2013 
et son escale surprise 
à Lampedusa, révolté 
par les souffrances 
des migrants, le Pape 

en a fait une cause majeure de son pontificat. 
De l’Egypte à la Grèce, d’Israël à la Palestine, de 
Chypre à la Jordanie, en passant par l’Italie et 
Marseille, il a été marteler son message inter-
pellant les nations. Berceau de civilisations, car-
refour des identités et des échanges, la 
Méditerranée est un concentré des problèmes du 
monde, environnementaux, économiques, 
sociaux, politiques. Aussi, François est particu-
lièrement attentif aux travaux de l’Union euro-
péenne sur le futur de la Méditerranée, et notam-
ment le vote en faveur d’une macro-région 
Méditerranée. 
Pour le Pape, « la Méditerranée connaît depuis bien 
longtemps ce mélange de cultures et de civilisations 
que le monde dans sa globalité expérimente de plus 
en plus. Dans la mesure où les sociétés européennes 
sont marquées par un plus grand pluralisme culturel, 
les années à venir verront l’Église s’engager plus 
encore pour répondre au grand défi du dialogue. 
Celui-ci doit devenir la grammaire de la convivialité 
humaine où il s’agit de comprendre l’autre et de vivre 
ensemble sans être effrayé par la différence. Car, 
qu’est-ce que le dialogue en général et le dialogue 
interreligieux en particulier, sinon une nouvelle manière 
de considérer l’autre ? Non plus un objet abstrait de 
mission mais un sujet auquel je m’adresse, un frère 
que je recherche, et qui se trouve au-delà de mes fron-
tières culturelles et religieuses. » 
Au-delà de son rôle spirituel et d’appel à la fra-
ternité des peuples, François porte un message 
politique très fort qu’il est seul d’ailleurs à porter 
aussi haut, de manière aussi insistante. Un mes-
sage courageux qui bouscule les préétablis, au 
moment où l’Europe verrouille ses frontières, 
et où ce vaste espace de plus de 4 millions de 
kilomètres carrés, qui compte 450 millions d’ha-
bitants et 28 pays, panique de voir qu’à 
Lampedusa quelques 10.000 migrants frappent 
à sa porte… « Il y a un cri de douleur qui résonne 

plus que tout autre, et qui transforme la mare nostrum 
en mare mortuum, la Méditerranée, berceau de la 
civilisation en tombeau de la dignité. C'est le cri 
étouffé des frères et sœurs migrants. Pour enraciner 
la paix, commençons par écouter les pauvres. Le 
changement de rythme consiste à les traiter comme 
des frères et non comme des problèmes gênants ; il 
consiste à les accueillir et non à les cacher ; à les inté-
grer et non à les expulser ; à leur donner de la dignité ». 
Plus de 26.000 personnes ont péri en mer ces 
10 dernières années, pour celles qui ont pu être 
recensées… Le monde doit appréhender diffé-
remment l’immigration, non comme une peur, 
mais comme un devoir d’accueil face aux 
guerres, à la misère, aux défis climatiques. Et 
peut être même une chance au niveau écono-
mique. C’est à l’échelle européenne et mon-
diale que l’on doit mettre en place une  
politique de répartition équitable et d’accom-
pagnement de ces réfugiés, tout en agissant 
pour améliorer la situation dans leurs pays. 
Voilà ce à quoi nous appelle le Pape François. 
100.000 migrants arrivés chaque année en 
Europe, soit pas même 3600 personnes en 
moyenne par pays si l’accueil devait être réparti 
en Europe. Autant dire une goutte d’eau dans 
l’océan. « Ne nous habituons pas à considérer les 
naufrages comme des faits divers et les morts en mer 
comme des numéros » a dit encore le Pape 
François, qui dénonce « les trafics odieux et le fana-
tisme de l’indifférence ». Il a remercié les sauveteurs 
en mer très souvent empêchés d’agir, parfois 
persécutés pour leur humanité : « merci pour tout 
ce que vous faites » a dit François. 
« N’oubliez pas de prier pour moi » a-t-il répété une 
fois de plus, devant la difficulté de sa mission. 
Il ne manque pas d’ennemis pour entraver ses 
réformes. C’est un Pape courageux, comme 
encore dans son discours contre la mafia. « Il y 
a précarité, il y a criminalité là où il y a une pauvreté 
matérielle, culturelle, religieuse, là s’épanouit le terrain 
des mafieux. Le travail, l’engagement des institu-
tions, ne suffit pas. Il faut une conscience, une 
conscience qui dit non à l’illégalité, qui dise oui à la 
solidarité. Il ne s’agit pas d’une goutte dans la mer, 
mais de l’élément indispensable pour renforcer les 
choses. Le problème n'est pas tellement l’augmen-
tation des problèmes, mais la réduction des remèdes. 
C’est comme ça que l’on voit aujourd’hui des jeunes 
abandonnés à eux-mêmes, proie facile de la crimi-
nalité et de la prostitution ». 
Décidément un Pape qui sort des sentiers  
battus ! n  F.G.

Méditerranée et migrants 

Le Pape François interpelle  
l’Union européenne 
 
Le Pape François a clos les rencontres sur la « Méditerranée du futur », devant 
60.000 personnes regroupées au stade Vélodrome, où s’agitaient de nombreux 
drapeaux corses, et tout autant de milliers de personnes pour l’accompagner au 
cours de deux journées de visite jusqu’au long du Prado, célèbre artère de la ville de 
Marseille.
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Tensions dans la pénitentiaire

Ils ne sont pas les plus populaires de la 
fonction publique, mais sont néanmoins 
indispensables au bon fonctionnement 

de leur administration, les agents de l’ad-
ministration pénitentiaire ne se sentent 
pas suffisamment entendus. Les questions 
de sécurité bien sûr, avec surtout l’état 
exécrable des prisons en France, lourdes 
de conséquences pour la réinsertion des 
détenus, mais aussi pour la sécurité et le 
bien-être des surveillants pénitentiaires 
eux-mêmes. Et des surveillants en ten-
sion, c’est une prison en tension, moins 
apte à remplir son rôle. 
Une situation qui réclamerait une réforme 
en profondeur, comme on l’a hélas très 
bien ressenti – outre les dérives de cette 
affaire – au travers de l’enquête parle-
mentaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna 
au centre de détention d’Arles, censé être 
parmi les plus sécurisés de France… 
Bref, on le sait, il y a un malaise dans les 
prisons. À commencer par un malaise 
social au sein des agents pénitentiaires.  
 
Besoin de pas grand-chose 
Parfois, il suffirait de pas grand-chose pour 
satisfaire un besoin. Mais de façon incom-
préhensible, il y a des blocages. C’est le 
cas actuellement dans la politique des 
mutations en Corse. « Les Corses n’arrivent 
pas à rentrer, quand les continentaux frai-
chement arrivés et dans la même situation, 
obtiennent eux leur mutation… en Corse ! » 
nous confie avec amertume Philippe 
Franchini délégué syndical et agent de 
Casabianda. Il cite le cas de deux femmes, 
bloquées à Marseille, qui, une fois leur 
stagiairisation terminée pour l’une, n’ob-
tiennent pas le poste réclamé en Corse 
alors que les postes existent. Ceux-ci ont 
été ouverts à la promotion suivante. « Après 
ils se plaignent de ne pas avoir de candidats et 
ils vous demandent d’avoir une vie de famille 
équilibrée ! » déplore encore M. Franchini. Et 
ce malgré qu’elles aient toutes deux une 
famille, et des enfants en situation de han-
dicap.  
Et de citer l’exemple de sa compagne, 
reçue avec les félicitations du jury au 
concours, très bien notée durant sa for-
mation à l’école de l’administration péni-

tentiaire à Agen, avec notamment durant 
son stage, une bonne réaction lors de 
l’agression par un détention qui a permis 
l’intervention de ses collègues et la maî-
trise rapide de la situation par le centre de 
détention. Ce qui lui a valu les félicita-
tions encore, non seulement de la direc-
tion de la prison, mais aussi de la direction 
nationale de l’administration pénitentiaire. 
Elle est aujourd’hui en difficulté, avec son 
fils et son compagnon en maladie, tous 
deux en situation de handicap à 
Casabianda. Son cas ne devrait-il pas être 
prioritaire pour se rapprocher de sa 
famille ? 
Après moults démarches, elle-même en 
situation de RQTH*, elle est mutée à 
Borgu, encore à plusieurs kilomètres des 
siens ! « Lorsque je suis revenu en Corse, il y a 
trente ans, il y avait deux continentaux à 
Casabianda, aujourd’hui sur 60 agents, nous 
sommes cinq originaire de Corse » se plaint 
encore M. Franchini. 
Pourtant les syndicats, les partis nationa-
listes, les parlementaires, la Collectivité 
de Corse qui aspire à un meilleur parte-
nariat avec le centre pénitentiaire de 
Casabianda, le maire d’Aleria, apportent 
tous leur soutien à ces deux agentes blo-
quées, une à Marseille et l’autre mutée 
de manière insensée et inhumaine à 
Borgu, alors qu’elle habite à Casabianda, 
que des postes sont vacants et que sa 
famille a besoin d’elle. 
Alors, qu’est-ce qui coince ? Comment 
peut-on prendre de telles décisions ? 
Comment sont gérés les services des res-
sources humaines dans la pénitentiaire ? 
En France, vivre avec un handicap est tou-
jours synonyme de discrimination. 
Mesures et plans se succèdent pour amé-
liorer la situation mais l’application de ter-
rain fait défaut et crée des injustices 
sociales qui ont des conséquences lourdes. 
Un travailleur en situation de handicap a 
pourtant des droits, et devrait être consi-
déré comme prioritaire. 
En Corse, la colère gronde et la mobili-
sation est en cours… n  F.G. 
 
* Reconnaissance de la qualité de travailleur 
handicapé.

en Méditerranée, le projet est d’entraîner 
les pays et entités administratives du 
sud et de l’est dans l’action commune. 
L’effet de cette rencontre s’est mesuré 
aux évolutions des déclarations du com-
missaire européen Margaritas Schinas. 
Sa présence montrait déjà que la 
Commission européenne prêtait atten-
tion au projet mis en avant au Parlement 
européen. Le très fort appui des prési-
dents de Région dans leurs interven-
tions a fait évoluer cet intérêt, d’abord 
exprimé prudemment dans son allocu-
tion liminaire, puis qui a évolué en un 
franc soutien lors de la conférence de 
presse qui s’est tenue ensuite. 
Son discours préparé avait évité de 
parler de stratégie macro-régionale, tout 
en soutenant la coopération au sein de 
l’espace méditerranéen. Son interven-
tion improvisée devant les journalistes 
en a fait largement état, apportant tout 
son soutien à la démarche, et un enga-
gement ferme pour la faire progresser. 
La Méditerranée fait face à de multiples 
défis environnementaux en raison du 
réchauffement climatique qui va l’im-
pacter particulièrement, plus que les 
autres territoires de l’Union européenne. 
En prenant l’initiative d’une stratégie 
macro-régionale en Méditerranée 
comme c’est sa responsabilité de le 
faire, l’Union européenne permettrait 
d’organiser la réponse des collectivités, 
des États, et des régions pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre, en 
anticiper les effets, et adapter les poli-
tiques pour répondre efficacement aux 
défis posés. 
Ce 22 septembre à Marseille, quatre 
mois après le vote du Parlement euro-
péen, l’évènement des rencontres 
« Méditerranée du Futur » a largement 
contribué à faire avancer le projet. La 
Commission européenne est un parte-
naire-clef pour cela et, sous la pression 
conjuguée des présidents des régions 
concernées, les États seront poussés à 
s’y engager eux aussi. D’autres étapes 
seront nécessaires, mais le projet prend 
corps. Il a désormais un nom : 
« Méditerranée du Futur ». n 
François Alfonsi.

…

Casabianda.
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Je suis nationa-
liste corse. J’ai le 
sentiment d’ap-

partenir à un 
peuple qui a un 
territoire, une his-
toire, une langue. 
Je suis en alerte, 
mobilisé parce 
que mon peuple 
est en danger. Il 
est menacé de 
disparition à 
brève échéance. 

L’agonie qui le guette est sans gloire 
et sans phrases. Je cherche à recruter 
pour sa défense tous ceux qui portent 
en eux, consciemment ou non, les 
mêmes et profondes aspirations. 
Mon peuple est un petit peuple qui 
ne menace personne d’impérialisme. 
Il ne peut que se défendre. De nature 
hospitalière, il est prêt à recevoir toute 
aide d’où qu’elle vienne pourvu qu’elle 
soit amicale et désintéressée. Il a tou-
jours su faire face, lorsque les dan-
gers se sont manifestés, au cours des 
âges, d’une façon claire. Il a plié quand 
il ne pouvait faire autrement mais il a 
ressurgi plein de rage dès que l’oc-
casion le permettait au cours des 
siècles. Sa tragique histoire est bien la 
mienne et j’en revis les épisodes 
comme autant de souvenirs person-
nels. 
Aujourd’hui, le destin a placé mon 
peuple dans une situation pernicieuse. 
Point d’ennemis casqués, bardés de 
fer, plein de morgue. Des sourires 
mielleux, des conseils, des admo-
nestations, des plans, des techno-
crates, toute une armée de faux-amis 
prudents et cauteleux qui lui deman-
dent d’accepter la morphine, de « se 
laisser faire ». 
Tout se passe comme si la Force 
Brutale et cynique qui a voulu 

constamment l’asservir ou le faire dis-
paraître avait échoué dans ses mil-
liers de tentatives au cours des mil-
lénaires et que les puissances du mal, 
qui s’acharnaient à sa perte, tentaient 
la dernière phase par une approche 
sournoise. 
Ultime et terrible épisode mais qui 
fera la preuve, s’il en réchappe, que le 
peuple corse est digne d’être 
immortel. 
Comme un être vivant, il a des qua-
lités, des défauts, des erreurs, des 
contradictions. Mais comme tout ce 
qui vit il a droit au respect et à la vie. 
Chacun de nous qui sommes ses des-
cendants naturels ou spirituels, se doit 
de l’assumer tout entier. Tel qu’il est, 
il est à prendre ou à laisser. L’héritage 
est indivisible. Il ne peut pas être mor-
celé même si certaines choses déplai-
sent à nos goûts personnels. Mais, 
héritiers légitimes et fiers que nous 
sommes, nous avons le droit de rêver 
pour lui à un certain avenir. Chacun 
d’entre nous est le peuple corse d’au-
jourd’hui et si cela commence par cet 
héritage, nous contribuons à faire et 
nous faisons souvent sans le savoir, 
l’histoire du peuple corse de demain. 
Nous sommes un maillon. Notre prin-
cipale raison d’être est que la chaîne 
continue. C’est une mission. 
- Ce petit peuple pour son droit à la 
vie, ne peut compter que sur ses 
propres enfants éparpillés qui doi-
vent se retrouver et se regrouper. La 
grande quête a commencé. 
- Ce petit peuple doit demander au 
peuple français de disculper le san-
glant malentendu de Ponte Novu dont 
il a été la victime agressée. Le peuple 
français lui doit réparation. Il sait que 
ce qui est en cause dans ce différend 
ce n’est pas le peuple français en tant 
que tel mais ses institutions qui l’igno-
rent délibérément et ne peuvent le 

considérer que sous l’aspect injurieux 
du folklore. 
Mais le résultat est le même que celui 
vers lequel ont toujours tendu tous 
les envahisseurs. Il le place en situa-
tion coloniale dégradante et mortelle 
à terme. Ce terme s’approche rapi-
dement. 
- L’ÉTAT-NATION FRANCE doit donc 
réparer Ponte Novu, reconnaître le 
peuple corse et lui donner des garan-
ties pour son avenir. 
- L’ARC vient de choisir l’Autonomie 
Interne avec d’autres mouvements. 
Cette formule lui apparaît comme la 
moins mauvaise pour poser le pro-
blème dans le cadre français. 
L’autonomie ne résoudra pas tous les 
problèmes. Pour les peuples rien n’est 
résolu définitivement. L’histoire d’un 
peuple ne peut pas s’arrêter si ce n’est 
par la mort. L’Autonomie doit per-
mettre d’inverser le sens de la direc-
tion fatale et de reprendre celle de la 
vie du peuple corse. 
Ce peuple se réveille et commence à 
se dresser. Il est de plus en plus sen-
sible et attentif à la bonne parole : 
celle qui insuffle la foi et l’espérance. 
L’État français sera-t-il assez lucide 
pour faire l’effort nécessaire ou, d’hé-
sitations en erreurs et en calculs de 
mauvaise foi, sera-t-il tenté par les 
solutions de force ? 
Les choses sont telles que cette 
épreuve de force ne pourra jamais 
être camouflée. Si elle s’engage un 
jour, elle apparaîtra en pleine lumière 
malgré tous les alibis fabriqués. Les 
temps de Choiseul sont révolus. 
L’ARC est prête à toutes les ouver-
tures, mais aussi à toutes les ferme-
tures et à tous les combats même les 
plus sauvages, consciente qu’elle est 
que l’enjeu est la dignité, l’honneur 
et la survie du peuple corse. n 

Parmi les éditoriaux de Max Simeoni, celui signé ARRITTI pour éviter des poursuites, 
le 19 août 1973, est le plus célèbre. Le titre, illustré de l’image de Pasquale Paoli, 
l’affirmation nationaliste, la référence à Ponte Novu et à l’indispensable besoin de 
réparation, feront date. Son analyse est même prémonitoire deux ans avant les 
événements d’Aleria, lorsqu’il interroge dans son appel à l’ouverture : « L’État 
français sera-t-il assez lucide pour faire l’effort nécessaire ou, d’hésitations en 
erreurs et en calculs de mauvaise foi, sera-t-il tenté par les solutions de force ? » 
L’ensemble du texte est d’une grande pertinence encore aujourd’hui, dans le 
contexte d’une reconnaissance que l’État ne semble toujours pas prêt à accorder… 

Je suis nationaliste corse 
par Max Simeoni
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    Cummunicatu Scola Corsa 

« Suvvenzione CdC »

“Dopu à l’annunziu, palisatu da a 
stampa, d’una lettera prefetturale 
mandata à a presidenza di 

l’Esecutivu di a CdC è à i so servizii, Scola 
Corsa tene à rasserenà tutti i membri di u so 
retale (impiegati, famiglie è sustenitori). 
Neguziazioni tecniche sì sò messe in anda 
da truvà suluzioni bugettarie, amministrative 
è giuridiche da perennizà u funziunamentu di 
a struttura in un quatru securizatu. Siamu cun-
vinti ch’elle sbuccheranu prestu prestu ste 
discussioni à fin’ di perseguisce u svilluppu 
d’un mudellu chì susciteghja adesione è entu-
siasimu criscente è chì dimostra un acquistu 
di cumpentenze sempre di più maiò è ricun-
nisciute da tutti.  
 

Suite à l’annonce relayée par la presse, d’une lettre 
préfectorale envoyée à la présidence de l’Exécutif 
et à ses services, Scola Corsa veut rassurer tous 
les membres (employés, parents et partenaires) 
de son réseau. Des négociations techniques sont 
actuellement en cours pour trouver des solutions 
budgétaires, administratives et juridiques afin de 
pérenniser le fonctionnement de notre structure 
dans un cadre sécurisé. Nous ne doutons pas que 
ces négociations aboutiront très rapidement afin 
de poursuivre le développement d’un modèle qui 
suscite adhésion et enthousiasme grandissants et 
fait la démonstration d’une compétence toujours 
plus accrue et reconnue de tous. » n

Sustenite à Scola Corsa, mandate u vostru donu à : Associu Scola Corsa, BP 12, 20416 Ville 
di Petrabugnu - o nant’à HelloAsso : bit.ly/scolacorsa€

Cumu s'hè passata ssa terza rientrata per 
Scola corsa ? À chì ne simu ?  
Ci hè pròpiu da esse suddesfi da sta 

rientrata. Dui fatti maiò sò da mette in risaltu : 
l’apertura d’un quartu situ in Corti induve una 
sguatra cumpetente è decisa hà fattu miràculi 
da funziunà in cundizioni òttime è l’affaccata di i 
nostri primi CP in Bastia è in Biguglia. Pè u 
restu, cù più di centu ellevi, è 13 livelli di classe 
nant’à i quattru siti di Bastia, Biguglia, Sàrrula è 
Corti, si stende u retale, suscitendu entusiàsimu 
è addesione è acquistendu sperienza è 
credibilità. E maestre è l’aiute materne fàcenu 
un travagliu magnìficu cun assai impegnu è 
fede ; i parenti s’investìscenu sempre di più in 
scole chì sò e soie è amministrativi è 
benevulenti ùn còntanu e so ore da assigurà 
un’intendenza cutidiana bella greve. Ch’elli sìanu 
tutti quì laudati è ringraziati ! 
 
Quist'annu aprite u CP cù l'imparera di a lettura 
è a scrittura. Hè una tappa impurtantìssima… 
A classa di u CP, difatti, hè un mumentu pernu 
di u parcorsu sculare. A nostra andatura 
pedagògica s’arremba à u cuncettu chì a lingua 
corsa sviluppi una lògica funètica chjarìssima è 
assai didattica. Scrive ciò ch’ella sente è dice 
ciò ch’ella scrive. Ci permette, st’oppurtunità, di 

porghje à i sculari l’ernesi necessarii da 
ammaistrà l’entità sillabiche, i funemi, po e 
prime custruzzioni sintàttiche. L’attività sò 
sempre sviluppate in un riccu paragone cù e 
ràdiche latine chì strutturèghjanu dinù u francese 
è l’altre lingue rumàniche. U scopu, torna una 
volta, essendu di pruduce lucutori bi-plurilingui 
asgiati. E nostre insignanti avìanu anticipatu sta 
fasa cruciale chì hè un pezzu. Ci emu riflettutu 
da l’iniziu è emu organizatu un staziu cun tutte e 
stitutrici, di lugliu scorsu a prima settimana di e 
vacanze. 
 
Cumu si passa a furmazione di i vostri futuri 
insignanti ? 
Hè una di e scumesse ch’ellu ci tocca à 
sguassà quella di a furmazione. Giovani chì 
pàrlinu corsu, si ne busca sempre di menu è 
impreme daveru da ricustituisce u vivaghju da 
rivittulisce una pràtica salutifera. Per ciò, dapoi 
annu, emu mossu una cullaburazione cun l’Afpa 
è, grazia à u so impegnu, s’hè lanciatu una 
furmazione induv’elli intervènenu prufessiunali 
cumpetenti. Duie stitutrici è duie aiute materne 
arrullate quist’annu èscenu da stu cursus 
(quattru arrolli per sette stazianti.) Da ch’elle 
seranu accurdate e prime cuntrattualizazioni cun 
l’Educazione naziunale, ci tuccherà a definisce 

mudalità di furmazione nove cun l’INSPE di 
l’università di Corti da appruntà candidati à u 
cuncorsu specìficu di e scole immersive. 
 
In trè anni, avete avanzatu assai, ma site 
sempre chjuchi chjuchi per raportu à i bisogni 
di a nostra lingua... a decisione di u prefettu di 
Corsica di rimette in causa a suvvenzione di a 
CdC face male ? 
Simu stati surpresi da sta decisione postu chì, 
fin’à avà, e duie prime annate, nimu avìa truvatu 
nunda à dì. Ramintemu dinù chì a 
ripresentazione sana di l’eletti di a CdC hà 
vutatu à l’unanimità di lugliu scorsu sta 
cunvenzione triennale oghje impuntata di ditu. 
Simu cunvinti però ch’elle sbuccheranu prestu e 
neguziazioni tècniche trà servizi territuriali è 
statali nant’à a definizione d’un quatru giurìdicu, 
amministrativu è cuntàbile segurizatu è perennu. 
À l’ora ch’elle s’àprenu trattazioni stòriche, 
purtatrici di speranza è d’edificazioni virtuosi, 
seria impensàbile di toglie o puru d’intravà una 
dimarchja cusì simbòlica è fundatrice. n 

 

* L’aletta per insistà nant’à l’accentuazione hè di a 
nostra reddazzione per aiutà à a lettura.

Quattru quistioni à Ghjiseppu Turchini, presidente di Scola Corsa *

Quattru scole, una quindecina d’insiginante è d’aiute materne, più d’una vintina d’impiecu cù l’amministrativi, più d’un centu di zitelli : 
Scola Corsa hà francatu a so terza rientrata quist’annu è sparghje una bella dinàmica ! Sò parechje e cumune à vulè accoglie una scola. 
Ùn manca più chè a cuntrattualisazione cù u Statu da pudè spàrghjesi in tutta a Corsica. Aspettendu, ancu assai ch’ellu ci hè a 
suvvenzione di a Cullettività di Corsica, ma dinù l’aiutu numarosu di mondu imprese è sustegni da tutte e mamme ! Di sicuru, s’ella 
perde o l’una o l’altri, l’associu chì riposa nant’à un impegnu militente forte, ùn puderebbe campà. Bramemu dunque ch’ellu s’acconci u 
malentesu cù u Statu è ch’elle cuntinuèghjinu l’imprese à pòrghjeci sustegnu. Tandu, da quì à qualchi annu, puderemu gode di i frutti di 
ss’òpera magnìfica à prò di a nostra lingua.  Forza Scola Corsa !
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POUR EXTRAIT, SELARL ME NICOLE CASANOVA, GREFFIER

GREFFE DU TRIBUNAL DE COMMERCE - BP 345 - 20297 BASTIA CEDEX

PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE SASU RIDOLFO (SAS) - AVENUE 
PAUL GIACOBBI - RÉSIDENCE SAINT-PIERRE - 20600 
BASTIA 
ACTIVITE : LES ACTIVITÉS D'ENSEIGNEMENT DE LA 
CONDUITE DE TOUS VÉHICULES À MOTEUR 
TERRESTRE ET MARITIME ET DE L'ÉDUCATION À LA 
SÉCURITÉ ROUTIÈRE, TOUTES ACTIONS DE 
FORMATION ET DE PERFECTIONNEMENT DE LA 
CONDUITE DE TOUS VÉHICULES À DESTINATION 
DES PARTICULIERS ET DES PROFESSIONNELS. 
RCS BASTIA B 823 103 528 - 2016 B 615 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE ACCES 2B (SAS) - U RITONDU - 
20290 PRUNELLI-DI-CASACCONI 
ACTIVITE : CABINET CONSEIL POUR LA RÉALISATION 
DE DOSSIER D'ACCESSIBILITÉ HANDICAPÉS ET 
INCENDIE POUR LES ERP 
RCS BASTIA B 848 015 699 - 2019 B 87 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE LA BAZE (SAS) - 1, RUE SALVATORE 
VIALE - 20200 BASTIA 
ACTIVITE : CYBERCAFÉ SALLE DE JEUX VIDÉO VENTE 
DE PRODUITS DÉRIVÉS FIGURINES PERSONNAGES 
VIDÉO MANGA ACCESSOIRES DIVERS ÉQUIPEMENTS 
INFORMATIQUES ET VIDÉO ORGANISATION 
D'ÉVÉNEMENTS 
RCS BASTIA B 828 371 237 - 2017 B 222 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 

OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE IDEA NATURA (SARL) - LIEU-DIT 
PANTANACCE - 20214 MONTEGROSSO 
ACTIVITE : CONSEIL EN ORGANISATION D'ACTIVITÉS 
DE LOISIRS, DÉMARCHAGE ET COMMISSIONS SUR 
LES VENTES IMMOBILIÈRES, ORGANISATION 
D'ÉVÉNEMENTS. 
RCS BASTIA B 512 026 170 - 2009 B 193 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE SASU CORSE GRILLAGES (SASU) - 
VIX - 20240 VENTISERI 
ACTIVITE : VENTE DE CLÔTURES, PORTAILS, 
ÉQUIPEMENTS DE SÉCURITÉ 
RCS BASTIA B 823 863 857 - 2016 B 676 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE TIP TOP (SARL) - 42, ALLÉE DES 
LAURIERS - FOLELLI - 20213 PENTA DI CASINCA 
ACTIVITE : NETTOYAGE 
RCS BASTIA B 802 379 107 - 2014 B 308 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 19/09/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A PRONONCE 
LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE D'ACTIF DES 
OPERATIONS DE LA LIQUIDATION JUDICIAIRE 
SIMPLIFIEE DE S.A.S.U NEVES CONSTRUCTIONS 
(SAS) - RESIDENCE VANESSA - QUARTIER MONTE 
CARLO - 20600 FURIANI 
ACTIVITE : RÉALISATION DE TOUS TRAVAUX DE 
BÂTIMENT, MAÇONNERIE GÉNÉRALE, SOL, 
CARRELAGE, CLOISONS, PEINTURES, ENDUITS, 
DÉCORATIONS, AGENCEMENT, AUSSI BIEN POUR 
LES PARTICULIERS QUE POUR LES 
PROFESSIONNELS 
RCS BASTIA B 849 122 494 - 2019 B 196

Si n’hè andata Lisa 
 

S’hè spenta in u so paese di 
Marignana, Lisabedda Stella, nata 
Ceccaldi à l’età di 84 anni. 

Lisa era a moglie di Iviu Stella, 
naziunaliste di e prim’ore, frà i fundatore 
di a lotta armata, merre di Morsiglia 
smaritu in u 2012 à l’età di 69 anni. 
Era a surellona d’Anna, Francesca è Paulu 
Ceccaldi, di l’associu Scopre in 
Marignana, è a zia d’Emma è di Matteu, 
merre di Marignana. 
Donna di carràtteru è di cunvinzioni, 
degna è generosa, impegnata pè u so 
paese, pè a ghjustizia suciale è pè i diritti 
di u pòpulu corsu, Lisa s’era spatriata 
giòvana per fà i so studii cum’è tutti i 
Corsi di tandu. 
Quand’ella volta in Corsica, scontra in 
Bastia l’amore di a so vita, Iviu Stella. 
Sparterà cù ellu tutte e so lotte, da e 
notte d’angosce à a prigiò, da e riunioni 
da tutte e mamme, è i coll’è falla nant’à 
Corti in sta vitturetta chì puzzava a 
sigaretta, sin’à e càriche di merre ch’ellu 
avìa presu Iviu in u 1995 in u so paese di 
Morsiglia. Hà datu a so parte di turmenti 
è di sacrifizii pè a lotta. 
Più giòvana, Lisa avìa militatu dinù in u 
sindicalìsimu, à a CFDT, era impegnata pè 
u dirittu è l’emancipazione di e donne, più 
tardi quandu a Corsica campava ore nere 
in principiu di l’annate 90, avìa difesu u 
dirittu à a vita, à u senu di u cullettivu di 
u Manifestu pè a vita di e donne corse. 
Lisa ùn avìa micca zitelli, ma i so nipoti è 
niputini èranu i so figlioli ch’ella tenìa cusì 
caru. 
Ritirata in u so paese di Marignana dapoi 
qualchi annu, s’impegnava à u senu di a 
Cunfraternità Sant’Antone Abbatu 
induv’ella hà campatu a so fede ch’era 
prufonda. 
I s’amichi cunfratelli l’anu accumpagnata 
in una bella ceremonia ssu 25 di 
sittembre in Marignana, cù una messa 
detta da u prete Charles Eko Nkoa è 
cantata da l’amica Battista Acquaviva. 
Eccu, Cara Lisa… ti ne sì andata ancu 
tù… mandemu basgi affettuosi à e to 
surelle Anna è Francesca, u to fratellu 
Paulu, i to nipoti Emma è Matteu, i to 
niputini, tutti i parenti è l’amichi 
adduluriti. 
Riposi in pace o cara, ci ritruveremu. n

AVIS D'APPEL PUBLIC A LA CONCURRENCE 
ODARC - ETABLISSEMENT PUBLIC À CARACTÈRE 

INDUSTRIEL ET COMMERCIAL 
Mme Marie-Pierre BIANCHINI -  

Directrice par intérim - Avenue Paul Giacobbi -  
BP 618 - 20601 BASTIA - Tél : 04 95 30 95 30 -  

SIRET 33035573600019 
Référence acheteur : 008/TX/23 
L'avis implique un marché public 
Objet : Revêtements de sols et murs : Construction d'un bâti-
ment technico-administratif et d'un hangar de stockage de 
matériel agraire 
Procédure : Procédure adaptée 
Forme du marché : Prestation divisée en lots : non 
Critères d'attribution : Offre économiquement la plus avan-
tageuse appréciée en fonction des critères énoncés ci-des-
sous avec leur pondération 
- 45 % Valeur technique de l'offre 
- 55 % Prix 
Remise des offres : 13/10/23 à 18h00 au plus tard. 
Envoi à la publication le : 25/09/2023 
Les dépôts de plis doivent être impérativement remis par 
voie dématérialisée. 
Pour retrouver cet avis intégral, accéder au DCE, poser des 
questions à l'acheteur, déposer un pli, allez sur  
http://www.marches-publics.info

AVIS DE CONSTITUTION 
Il a été constitué une société par acte sous seing privé, en 
date du 5 juillet 2023, à BASTIA. 
Dénomination : SCI LA LUPARAD. 
Forme : Société civile immobilière. 
Siège social : LES HAUTS DE RASIGNANI VILLA N° 21, 
20290 Borgo. 
Objet : L'acquisition, l'administration, la gestion par loca-
tion ou autrement de tous immeubles et biens immobiliers 
la vente de tous immeubles et biens immobiliers.. 
Durée de la société : 99 année(s). 
Capital social fixe : 100 euros 
Montant des apports en numéraire : 100 euros. 
Cession de parts et agrément : à la majorité des associés. 
Gérant : Monsieur Cyril VENDASI, demeurant 11 Rue Sisco, 
20200 Bastia 
La société sera immatriculée au RCS de Bastia.

DON-LOUIS PROJECT 
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 

UNIPERSONNELLE AU CAPITAL DE 1OOO EUROS 
SIEGE SOCIAL : 61 BIS COURS NAPOLEON 

20000 AJACCIO 
852 934 165 RCS AJACCiO 

Aux termes d'une décision en date du 19 septembre 2023, 
I'associé unique a décidé d'étendre I'objet social aux acti-
vités de construction d'un ou plusieurs biens immobiliers 
en vue de leur revente et de modifier en conséquence 
I'article 2 des statuts. 

Pour avis, La Gérance
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CORSE AUTO RENT 

SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 
UNIPERSONNELLE AU CAPITAL DE 60 980 EUROS 

SIEGE SOCIAL: LIEUDIT MELETTO, ROUTE DE 
MEZZAVIA, 20090 AJACCIO 
340 574 425 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une décision en date du 15 juillet 2023, l'as-
sociée unique a pris acte du décès de Monsieur Paul 
Dominique MINICONI, cogérant, intervenu le 24 juin 2023 
et a décidé de ne pas procéder à son remplacement. 

Pour avis, La Gérance

AJACCIO NORD AUTOMOBILES SA 
SOCIETE ANONYME A CONSEIL D'ADMINISTRATION 

AU CAPITAL DE 800 000 EUROS 
SIEGE SOCIAL : LIEUDIT MELETTO, ROUTE DE 

MEZZAVIA, 20090 AJACCIO 
323 838 110 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une délibération en date du 12 juillet 2023, 
l'Assemblée Générale Ordinaire a nommé la Société JAM 
FINANCES, dont le siège est sis à Ajaccio (20090), lieudit 
Meletto, Route de Mezzavia, en qualité d'administrateur 
de la Société, en remplacement de Monsieur Paul 
Dominique MINICONI, administrateur décédé, pour la durée 
du mandat de ce dernier restant à courir. 

Pour avis, Le Conseil d'administration

AVIS DE CONSTITUTION 

Aux termes d'un acte sous seings privés en date du 20 
septembre 2023 à BASTIA, il a été constitué une société 
présentant les caractéristiques suivantes. 
FORME : Société civile 
DENOMINATION : MADEBE 
SIEGE SOCIAL : Parc Technologique de Bastia ZAE ERBA-
JOLO – 20600 BASTIA 
Associés : M Paul Jean Emile FLACH (50%) – Mme Rose-
Marie FLACH (50%). 
OBJET : L'acquisition, l'administration et la gestion par 
location ou autrement de tous immeubles et biens immo-
biliers. 
DUREE : 99 années à compter de son immatriculation au 
registre du commerce et des sociétés 
CAPITAL : 5 000 euros 
APPORT EN NUMERAIRE : 5 000 euros 
GERANCE : M. Paul FLACH demeurant 9, Bd Général de 
Gaulle - 20200 BASTIA 
CESSION DE PARTS : Agrément pour les tiers. 
IMMATRICULATION : au registre du commerce et des 
sociétés de BASTIA 

Pour avis, le gérant

AVIS DE CONSTITUTION 
Aux termes d'un acte sous seings privés en date du 20 
septembre 2023 à BASTIA, il a été constitué une société 
présentant les caractéristiques suivantes. 
FORME : Société civile 
DENOMINATION : FLIMMO 2 
SIEGE SOCIAL : Parc Technologique de Bastia ZAE ERBA-
JOLO – 20600 BASTIA 
Associés : M Paul Jean Emile FLACH (50%) – Mme Rose-
Marie FLACH (25%) – M. Jean-Vincent MARTINI FLACH (25%). 
OBJET : L'acquisition, l'administration et la gestion par 
location ou autrement de tous immeubles et biens immo-
biliers. 
DUREE : 99 années à compter de son immatriculation au 
registre du commerce et des sociétés 
CAPITAL : 5 000 euros 
APPORT EN NUMERAIRE : 5 000 euros 
GERANCE : M. Paul FLACH demeurant 9, Bd Général de 
Gaulle - 20200 BASTIA 
CESSION DE PARTS : Agrément pour les tiers. 
IMMATRICULATION : au registre du commerce et des 
sociétés de BASTIA 

Pour avis, le gérant
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